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ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO 
COLEGIADO DO CURSO DE 
GRADUAÇÃO EM MEDICINA, DA 
FACULDADE DE MEDICINA DA BAHIA 
(FMB) DA UNIVERSIDADE FEDERAL DA 
BAHIA (UFBA), REALIZADA EM 20 DE 
JUNHO DE 2022. 

A sessão plenária ordinária do Colegiado do Curso de Graduação em Medicina, da 1 

Faculdade de Medicina da Bahia - UFBA ocorreu no dia vinte de junho de dois mil e vinte 2 

e dois, realizada na sala virtual do Colegiado do Curso de Graduação em Medicina. A 3 

sessão teve início às 09:15 horas, tendo como pauta: 1. Ordem do dia:1. Planejamento 4 

Acadêmico 22.2; 2. Cursos intensivos; 3. Processos: Relatoria: Prof. André Gusmão 5 

Cunha; Antecipação de Ingresso no Internato: nº 23066.025820/2022-69; Antecipação de 6 

colação de grau e lançamento de nota: nº 23066.027085/2022-28. Monitoria. 7 

01: 028845/2022-14: 85h optativa (Monitória de ICS062); Bacharelado Interdisciplinar em 8 

Saúde. 02: 027227/2022-57 : ICSA88, 136h optativa (BI – Saúde); 03: 026339/2022-91 : 9 

MEDB10, ICS003, ISCB87, BIO158, MEDB12, 136h optativa (BI – Saúde); 04: 10 

025105/2022-26 : MEDB12, ICS016, ISCB87, ICS003, MEDB10, MEDB11 (BI -Saúde); 05: 11 

024348/2022-47 : ICS016, BIO158, ISCB87, 136h optativa (BI – Saúde); 06 025105/2022-12 

26 : MEDB12, ICS016, ISCB87, ICS003, MEDB10, MEDB11 (BI -Saúde); 07: 13 

030146/2022-34 : ICS016, BIO158, ISCB87, 136h optativa (BI – Saúde ). Outras 14 

Instituições de Ensino Superior: 01: 025111/2022-83: 136h optativa; 02: 027564/2022-44: 15 

ICS062 (parecer da Professora Juciele Oliveira). Membros presentes: Professores: 16 

VERA LÚCIA RODRIGUES LOBO (Presidente da Sessão), WANIA MARCIA DE AGUIAR 17 

(Vice-Coordenadora do Colegiado), ANA CRISTINA SOUTO, ANDRE GUSMÃO CUNHA, 18 

ANDRE LUIZ PEIXINHO, ANGELINA XAVIER ACOSTA, CAROLINE BRANDI 19 

SCHLAEPFER SALES, NILSE NÉLIA QUERINO SANTOS, PEDRO HAMILTON 20 

GUIMARÃES MACEDO, RAFAELA CORDEIRO FREIRE, RODRIGO BARBAN 21 

ZUCOLOTO, SAMIRA ITANA DE SOUZA, WASHINGTON LUIS CONRADO DOS 22 

SANTOS e VITORIA REGINA PEDREIRA DE ALMEIDA REGO. E os Representantes 23 

Estudantis ANANNDA CARLA SANTANA SAMPAIO DE MENESES e ANTONIO LAZARO 24 

SANTOS SOARES JUNIOR, AURELIO ALMEIDA SANTOS SOARES, AYANE FRANCO, 25 

CAIO BARROS RIBEIRO, EDMUR DO AMARAL MARQUES JUNIOR, FERNANDA 26 

GARCIA SILVA PEREIRA NASCIMENTO, LUIZ GUSTAVO ALBUQUERQUE MELLO DE 27 

OLIVEIRA, LUIZA TADDEO MARQUES, MARIA ANTONIA NUNES, MATHEUS ROCHA 28 

PEREGRINO, MILENA FERNANDES DE OLIVEIRA, NATALIA GUIMARÃES e PERLA 29 

NUNES DE OLIVEIRA. Pedagoga: SANDRA ALMEIDA FERREIRA DANTAS. 30 

Convidados: GABRIEL SOUZA MEDRADO NUNES, PRISCILA SILVEIRA BRASIL 31 

FREITAS, RITA DE CASSIA FAGUNDES GONZALES, THIAGO MENESES e UELIDA 32 

FERREIRA DA SILVA. A Senhora Presidente, Profª. Vera Lúcia Rodrigues Lobo, deu boas-33 

vindas aos membros do Colegiado do Curso de Graduação em Medicina e aos 34 

representantes de turma que compareceram à reunião para participar das discussões do 35 

ponto número 2, sobre o Planejamento Acadêmico. Ressaltou que foi organizada uma 36 

"força-tarefa" composta por alguns docentes e pelos membros do Núcleo Docente 37 
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Estruturante (NDE) para elaboração do Planejamento Acadêmico em virtude da transição 38 

da matriz curricular do Curso de Medicina; que já chegaram a algumas definições, mas 39 

muitos pontos ainda estão pendentes de discussão; que há cerca de quinze dias foi 40 

realizada uma apresentação geral da transição da matriz curricular para todos os 41 

professores; que a Profª. Wania Marcia de Aguiar, Presidente do NDE, esteve presente na 42 

maioria das reuniões; que de segunda a quinta-feira a Coordenação do Colegiado se 43 

reuniu com os nove Departamentos da Faculdade e, na quinta-feira à tarde, se reuniram 44 

com os Chefes de Departamento e os Coordenadores de Componentes Curriculares dos 45 

Institutos que não são integrantes da Faculdade de Medicina, como o Instituto de Ciências 46 

da Saúde (ICS), Instituto de Saúde Coletiva (ISC) e o Instituto de Biologia (IBio) e, na 47 

sexta-feira à tarde, realizou-se uma apresentação geral para os estudantes. Por fim, a 48 

Senhora Presidente comunicou que os informes serão apresentados ao final da reunião, 49 

deu boas-vindas à nova secretária do Colegiado de Medicina, a Srª. Uelida Ferreira da 50 

Silva, e passou a palavra ao Prof. André Gusmão Cunha. Iniciou-se a apresentação dos 51 

pareceres dos processos estudantis. PONTO 1. Processo n. 23066.025820/2022-69. 52 

Assunto: Antecipação de ingresso no Internato. Interessado: FILIPE BORGES 53 

BRANDÃO. O Prof. André Gusmão Cunha declarou que o parecer considerou o histórico 54 

escolar, o Regulamento do Internato e a jurisprudência do Colegiado para casos 55 

anteriores, similares ao ora apresentado; destacou no parecer que entradas 56 

extemporâneas poderiam comprometer a organização prévia do Internato e que o discente 57 

estava dessemestralizado e ostentando um histórico de reprovações durante o curso. O 58 

relator expressou as justificativas que embasaram o parecer da comissão, ressaltando que 59 

o aluno possui pendências, não tendo concluído todas as disciplinas do curso de 60 

graduação, requisito obrigatório para ingresso no Internato, conforme disposto no 61 

Regulamento do Internato em seu item 2, subitem 2.1, que diz que o aluno regularmente 62 

matriculado no Curso de Medicina da Faculdade de Medicina da Bahia (FMB-UFBA), 63 

deverá ter cursado e sido aprovado em todos os componentes curriculares constantes do 64 

curso até o oitavo semestre, sem pendências.  O Prof. André Gusmão Cunha respondeu 65 

alguns questionamentos dos demais membros do Colegiado e esclareceu que somente 66 

ao final do semestre seria possível afirmar se o estudante estaria apto a ingressar no 67 

Internato; que o aluno precisaria ser aprovado nos componentes curriculares em que está 68 

matriculado; que caso o estudante tenha interesse, poderia protocolar novo pedido de 69 

antecipação após a finalização do semestre atual; que a deliberação da Comissão de 70 

Internato considerou o momento atual em que o discente ingressou com o pedido; que 71 

neste momento não seria possível prever se o discente irá obter a aprovação nos 72 

componentes curriculares em que está matriculado atendendo aos requisitos para 73 

ingresso no Internato. Ao encerramento das discussões, um dos membros do Colegiado 74 

sugeriu aguardar a finalização do semestre; que não seria o caso de pedir vistas ao 75 

processo, mas de aguardar a finalização do semestre atual. A Senhora Presidente 76 

submeteu à votação a proposta de aguardar em um momento futuro para apreciar o 77 

processo, após a conclusão do semestre de 2022.1.  Deliberação: A proposta foi 78 

aprovada com quatorze votos favoráveis e três abstenções e o processo deverá 79 

retornar para apreciação dos membros do Colegiado de Graduação, assim que o 80 

aluno interessado concluir este semestre. Em seguida, definiu-se que o processo não 81 

seria apreciado novamente pela comissão do internato. PONTO 2. SOLICITAÇÃO DE 82 

ANTECIPAÇÃO DE COLAÇÃO DE GRAU. Processo n. 23066.027085/2022-28. 83 

Assunto: ANTECIPAÇÃO DE COLAÇÃO DE GRAU. Interessado: GENERSON ALVES 84 

DA SILVA. TURMA 2015.2. O Prof. André Gusmão Cunha apresentou e leu o parecer da 85 

comissão do Internato que foi desfavorável à solicitação do discente. O Prof. André 86 

Gusmão Cunha salientou que a comissão foi favorável à inclusão da matrícula e nota do 87 

componente MED244 - Internato II em Clínica Cirúrgica, mas que a atribuição da nota cabe 88 

ao Departamento de Cirurgia Experimental e Especialidades Cirúrgicas (DCEC). A 89 

Senhora Presidente informou que administrativamente o pleito do aluno foi indeferido, 90 

porém, o requisitante entrou com mandado judicial, prontamente atendido pela 91 

Universidade Federal da Bahia; que o estudante recebeu o grau de médico e não está 92 

mais vinculado à Instituição. Deliberação: Submetido à votação, o parecer 93 



 

desfavorável ao pleito do aluno foi aprovado com treze votos favoráveis e duas 94 

abstenções. A Senhora Presidente salientou que o parecer emitido pela comissão e a ata 95 

desta reunião serão anexados a esse processo de solicitação de antecipação de colação 96 

de grau, que deve ser encerrado e encaminhado para arquivamento. A Senhora Presidente 97 

informou que a Ata da Reunião Ordinária do mês de maio do ano 2022 ainda não ficou 98 

pronta, por esse motivo não foi submetida à apreciação dos membros do colegiado nesta 99 

reunião; que será apreciada na próxima Reunião Ordinária deste Colegiado. Sucedeu-se 100 

a apreciação de processos de aproveitamento de estudos: Processo n. 101 

23066.028845/2022-14. Assunto: Solicitação de aproveitamento de estudos. 102 

Aproveitamento de atividade de monitoria do componente ICS062 - Anatomia II-A, 103 

como disciplina optativa, Carga Horária: 85 horas. Interessado:  Gabriel Oliveira 104 

Almeida. Deliberação: Submetida à votação, a solicitação foi aprovada com quinze 105 

votos favoráveis. A Senhora Presidente submeteu à votação, em bloco, os processos de 106 

aproveitamento de estudos abaixo relacionados, cuja matéria é idêntica, referente ao 107 

mesmo componente curricular cujos estudantes do Curso de Graduação em Medicina 108 

solicitaram aproveitamento das disciplinas cursadas quando estavam matriculados no 109 

Curso de Bacharelado Interdisciplinar em Saúde. Solicitações de aproveitamento de 110 

estudos do Curso De Bacharelado Interdisciplinar em Saúde (BI-SAÚDE): Processo n. 111 

23066.027227/2022-57. Interessado: João Barbosa Neto. Assunto: Solicitação de 112 

aproveitamento de estudos nas disciplinas ICSB87 - Políticas de Saúde, ICSA88 - 113 

Histologia IV em 136 horas de carga horária optativa.  Processo n. 23066.026339/2022-114 

91. Interessada: Maiana Carneiro De Lima Oliveira. Assunto: Solicitação de 115 

aproveitamento das disciplinas MEDB10 -Módulo de Medicina Social e Clinica I, ICS003 - 116 

Biofísica III, ISCB87 - Políticas de Saúde, MEDB18 - Formação em Pesquisa III, BIO158 - 117 

Biologia Molecular e Celular, MEDB12 - Formação em Pesquisa I e 136 horas de carga 118 

horária de optativas. Processo n. 23066.025105/2022-26. Interessada: Camila 119 

Nasiozeno Batista Brandão. Assunto: Aproveitamento das disciplinas: MEDB12 - 120 

Formação em Pesquisa I, ICS016 - Parasitologia Humana II, ISCB87- Políticas de Saúde, 121 

ICS003- Biofísica III, MEDB10 - Módulo de Medicina Social e Clinica I, MEDB11 - Ética e 122 

Conhecimento Humanístico I, em 136 horas de carga horária optativa. Processo n. 123 

23066.024348/2022-47. Interessada: Caroline Santos Carvalho. Assunto: 124 

Aproveitamento de estudos. Processo n. 23066.030146/2022-34. Interessada: Caroline 125 

Santos Carvalho. Assunto: Solicitação de aproveitamento em ICS016 - Parasitologia 126 

Humana II, BIO158 - Biologia Molecular e Celular, ISCB87 - Políticas de Saúde em 136 127 

horas de carga horária optativa. Deliberação: Submetidos à votação em bloco, as 128 

solicitações de aproveitamento de estudos dos estudantes tratados nos processos 129 

acima relacionados foram aprovadas por unanimidade com quatorze votos 130 

favoráveis. A Senhora Presidente submeteu à apreciação dos membros as solicitações 131 

de aproveitamento de estudos em outras Instituições de Ensino Superior: Processo n. 132 

23066.025111/2022-83. Assunto: Solicitação de aproveitamento de 136h de carga horária 133 

optativa. Interessado:  Joao Paste Silva. Processo n. 23066.027564/2022-44. Assunto: 134 

Aproveitamento de estudos de ICS062. Interessada: Maria Eduarda Messias Vassoler. 135 

Deliberação: Submetidas à votação, as solicitações foram aprovadas por 136 

unanimidade com quatorze votos favoráveis. A Senhora Presidente instou ao Prof. 137 

Andre Luiz Peixinho a discorrer sobre o parecer emitido sobre o projeto de pesquisa. O 138 

Prof. Andre Luiz Peixinho esclareceu que o projeto consiste no primeiro levantamento 139 

nacional sobre as necessidades especiais ou adicionais de alunos do Curso de Medicina 140 

do País; que a autoria do Projeto é do Centro Universitário Faculdade de Medicina do ABC 141 

(FMABC), mantida pela Fundação ABC. O Professor  Andre Luiz Peixinho  afirmou ter 142 

analisado o Projeto que atende a todos os parâmetros; que foram analisados metodologia, 143 

objetivos, justificativa e pertinência do Projeto; que o Projeto foi aprovado pela Comissão 144 

de Ética, que foi a adesão da Faculdade de Medicina da Bahia/UFBA foi sugerida neste 145 

projeto que envolverá mais de cem faculdades;  que não haverá contrapartida financeira 146 

nem implicações éticas; que o questionário a ser respondido será sigiloso e foi feita análise 147 

do currículo dos membros da equipe, que possuem expertise na área e pelos benefícios 148 

que podem ser obtidos, uma vez que eles se comprometeram a fornecer os resultados da 149 



 

pesquisa, mantendo o sigilo dos dados dos participantes, o Prof. Andre Luiz Peixinho 150 

declarou que emitiu o parecer sugerindo a aprovação do projeto. Deliberação: Submetido 151 

à votação, o parecer favorável emitido pelo Prof. Andre Luiz Peixinho foi aprovado 152 

com quinze votos favoráveis. A Senhora Presidente salientou que será assinada a carta 153 

de anuência que será enviada pelo Colegiado de Medicina para que a Faculdade de 154 

Medicina da Bahia seja inserida na pesquisa. PONTO 3. Planejamento Acadêmico. A 155 

Senhora Presidente explicou que foi sugerida a realização dessa discussão antes da 156 

abertura do período pela Instituição; reafirmou a ocorrência de uma reunião com uma 157 

apresentação geral da nova matriz curricular onde estiveram presentes discentes, a 158 

Comissão do Internato, professores do Curso de Medicina e de outras Unidades 159 

Acadêmicas; que ficou pendente a reunião com a coordenadora do componente Anatomia 160 

de Sistemas; que a antecipação do planejamento acadêmico foi uma demanda 161 

apresentada pelos servidores do Colegiado de Medicina; que a reunião com a 162 

coordenadora do componente foi agendada para hoje, dia 20/06/2022; que tem usufruído 163 

da facilidade de comunicação com os estudantes por intermédio do Diretório Acadêmico 164 

de Medicina (DAMED) e agradeceu a Coordenadora do Diretório, a estudante Anannda 165 

Carla Santana Sampaio de Meneses a intercessão junto aos colegas representantes de 166 

turma para reuni-los nesta sessão visando apresentar as demandas específicas de cada 167 

turma; que ao longo da semana encaminhará as respostas às demandas que foram 168 

apresentadas pelos estudantes. A Srª. Anannda Carla Santana Sampaio de Meneses 169 

questionou a situação da Turma de 2019.2 (Turma 257) em relação à migração para a 170 

nova matriz; questionou se já existiria um cronograma para os cursos intensivos; expôs 171 

que os estudantes propuseram a divisão dos alunos em dois grupos, perfazendo duas 172 

turmas,  e uma dessas turmas retornaria mais próximo ao início do semestre seguinte, 173 

evitando que esses estudantes sejam prejudicados; que os alunos externaram 174 

preocupação em relação à disciplina ICSA86 - Anatomia de Sistemas, pois existe uma 175 

demanda muito grande para esse componente e os alunos questionaram quem teria 176 

prioridade para cursá-lo. A Senhora Presidente solicitou que as demandas estudantis não 177 

sejam, pelo menos por ora, levados aos docentes do Curso e frisou novamente a 178 

relevância do intermédio do DAMED nessa interlocução entre os estudantes e o Colegiado 179 

de Medicina. Com a palavra, a Profª. Wania Marcia de Aguiar, vice-coordenadora do Curso 180 

de Medicina, informou que o curso intensivo de Urgência e Emergência já está programado 181 

para o início de julho de 2022; que o escalonamento considerou em primeiro lugar as 182 

turmas que vão precisar cursar Bioquímica; que em agosto discentes do quinto semestre 183 

irão cursar o componente Urgência e Emergência II e ainda havia algumas pendências 184 

que seriam analisadas e decididas pelo Departamento; que pode haver alguma alteração 185 

futura, mas em princípio, salvo engano, Urgência e Emergência iria começar no dia 186 

04/07/2022 e Bioquímica começa no dia 12/07/2022; que serão realizados quatro cursos 187 

idênticos em momentos diferentes; em relação à posição dos alunos no Curso, evidenciou 188 

a existência de a norma de ressemestralização, e os estudantes que estiverem cursando 189 

a maior parte das disciplinas em determinado semestre, será alocado nesse semestre. A 190 

Profª Wania Marcia de Aguiar passou a responder os questionamentos postados pelos 191 

alunos no chat da plataforma Conferência WEB - RNP. O estudante Antonio Lazaro Santos 192 

Soares Junior questionou a última afirmação da vice-coordenadora, a respeito da 193 

semestralização dos estudantes e foi esclarecido que deverá migrar para nova matriz 194 

curricular estudantes que estão atualmente no quarto semestre e vão passar para o quinto 195 

semestre; que os estudantes que atualmente estão no quinto semestre e vão passar para 196 

o sexto semestre iriam permanecer na matriz curricular antiga; que o aluno será 197 

semestralizado no semestre em que ele tem mais matérias cursadas e se comprometeu a 198 

revisar as análises caso a caso e enviar as listas de semestralização, destacando que 199 

poderão ocorrer mudanças. Em resposta a Fernanda Garcia Silva Pereira Nascimento foi 200 

informado as turmas do curso intensivo de Emergência e Urgência serão em julho/2022. A 201 

discente Luiza Taddeo Marques sugeriu ao Prof. André Gusmão Cunha unir as duas 202 

turmas que precisam cursar o componente Urgência e Emergência. A Profª Wania Marcia 203 

de Aguiar informou que a sugestão deve ser analisada pelo docente, que não sabe se ele 204 

terá condições de ministrar aulas para mais de cem estudantes por vez, mas disse 205 



 

acreditar que seria uma turma muito grande, uma vez que esse é um componente 206 

eminentemente prático. Em relação à Anatomia de Sistemas, foi informado que somente 207 

seria possível dar um retorno após a reunião com a Profª. Telma Sumie Masuko, 208 

coordenadora do componente. A Senhora Presidente solicitou que essa demanda dos 209 

alunos não seja encaminhada para a Profª. Telma Sumie Masuko. A Profª Wania Marcia 210 

de Aguiar reforçou o aviso da servidora Priscila Silveira Brasil Freitas requerendo dos 211 

departamentos que ainda não encaminharam retorno às demandas apresentadas pelo 212 

Colegiado de Medicina, uma vez que o prazo do Planejamento Acadêmico encerra dia 213 

01/07/2022. A representante Anannda Carla Santana Sampaio de Meneses  ofereceu o 214 

auxílio do DAMED  na divisão dos estudantes em turmas e o Prof. André Gusmão Cunha  215 

confirmou que precisaria desse auxílio e relatou não ter compreendido inicialmente a 216 

necessidade do curso intensivo, pois todos os alunos que vão fazer esse curso já foram 217 

avaliados e aprovados nesse conteúdo ao cursar o componente MEDB10 – Módulo de 218 

Medicina Social e Clinica I, mas, disse ter entendido posteriormente que era uma questão 219 

burocrático-administrativa para que esse alunos saiam da matriz curricular antiga e 220 

ingressem em outra matriz curricular nova; que conversou com a Profª. Liana Maria Torres 221 

De Araujo Azi, coordenadora do componente, para que o curso seja no "modelo refresh", 222 

apenas para relembrar os conteúdos já ministrados; que a invés de dividir a turma em 223 

quatro, cada turma com uma semana de aulas, dividiu a turma em duas duzentos e poucos 224 

alunos em cada turma; que a Profª. Liana Maria Torres De Araujo Azi pensava em elaborar 225 

um curso mais amplo, porém ficaria inviável em virtude da demanda de quatrocentos e 226 

onze alunos; que a data foi atualizada e o curso seria de 11/07/2022 a 12/08/2022; que 227 

com as sinalizações de alguns discentes que alegaram a necessidade de viajar no período, 228 

preferiu não tomar essa decisão sozinho e solicitou a estudante Anannda Carla Santana 229 

Sampaio de Meneses  que se criasse um grupo de trabalho composto pela própria 230 

estudante, pelo Prof. André Gusmão Cunha  e  Profª. Liana Maria Torres De Araujo Azi, 231 

para organizar esse cronograma contemplando essas demandas. O Prof. André Gusmão 232 

Cunha afirmou que por se tratar de um curso intensivo, em que os estudantes já tiveram 233 

acesso ao conteúdo, para aproveitar essa disponibilidade poderia se realizar a seleção de 234 

estudantes para monitoria de ensino; que a proposta já foi aprovada no departamento, 235 

com pendência apenas da assinatura da ata da reunião de aprovação e elaboração do 236 

cronograma. Atentou a uma solicitação de aproveitamento de estudos apresentada por 237 

uma estudante e aconselhou a todos em situação semelhante para buscar ao Colegiado 238 

de Graduação para protocolar os documentos devidos e proceder a abertura do processo 239 

para análise e julgamento pelo Colegiado. A Senhora Presidente reforçou a informação de 240 

que as demandas discentes deveriam ser apresentadas ao Colegiado do Curso e não aos 241 

docentes e informou que a Profª Wania Marcia de Aguiar necessitou se retirar da reunião. 242 

A discente Anannda Carla Santana Sampaio de Meneses informou que se acreditava que 243 

o curso intensivo abrangeria uma turma por semana.  O Prof. André Gusmão Cunha 244 

declarou que pretende formar um grupo com as Professoras Liana Maria Torres De Araujo 245 

Azi,  Wania Marcia de Aguiar e com os estudantes Anannda Carla Santana Sampaio de 246 

Meneses  e Edmur do Amaral Marques Junior, para concluir esse trabalho e viabilizar a 247 

execução do curso intensivo; que neste momento estariam pendentes o envio da ata de 248 

reunião do departamento aprovando a realização do curso intensivo assinada pelos 249 

presentes e o cronograma, e, por fim, destacou que possui o plano de ensino e a lista de 250 

alunos foi fornecida pela Profª. Wania Marcia de Aguiar, salientou que seria adequado o 251 

auxílio dos alunos para compor o cronograma para poder contemplar algumas nuances 252 

das turmas. A Profª. Vera Lúcia Rodrigues Lobo abriu a discussão para manifestação dos 253 

representantes de turma de forma individual e alertou que os membros do colegiado 254 

receberão algumas demandas advindas dos resultados desta reunião. Para a 255 

apresentação de cada representante de turma foi estipulado o limite máximo de cinco 256 

minutos cada. O estudante Aurélio Almeida Santos Soares, representante da Turma 254, 257 

semestre 2018.1 perguntou se a turma iria aderir à mudança curricular e, questionou se a 258 

alteração seria apenas o registro dos componentes Psiquiatria e Urgência e Emergência 259 

no histórico escolar. A Senhora Presidente esclareceu brevemente que para o Internato a 260 

modificação da matriz foi realizada informalmente embora que não conste no histórico 261 



 

escolar os componentes Psiquiatria, UTI e Urgência Emergência; pediu que os 262 

representantes apresentassem todos os seus questionamentos, que seriam respondidos 263 

ao final da sua exposição. Em relação às disciplinas do semestre de 2022.2, o 264 

representante Aurélio Almeida Santos Soares explicou que a grande maioria da turma 265 

deverá cursar três disciplinas apenas, quais sejam: MEDB53 - Módulo Clínico IV, MEDB55 266 

- Ginecologia e Obstetrícia e MEDB57 - Neurologia e que a quantidade de vagas para  267 

MEDB53 - Módulo Clínico IV e MEDB57 - Neurologia não foi disposta no quadro de 268 

horários; que foi informado o quantitativo de vagas para MEDB55 - Ginecologia e 269 

Obstetrícia, um total de oitenta vagas, mas destacou a necessidade de pelo menos oitenta 270 

e cinco vagas para estas três disciplinas; salientou que uma parte da turma, cerca de 271 

quarenta alunos iriam cursar MEDB60 - Monografia IV um quantitativo entre cinco a dez 272 

alunos iriam cursar MEDB58 - Patologia Cirúrgica IV. A representante estudantil, Anannda 273 

Carla Santana Sampaio de Meneses, compartilhou o documento com as demandas 274 

apresentadas pelos discentes para facilitar a visualização. A estudante Maria Antonia 275 

Nunes, representante da Turma 255, semestre 2018.2 informou que os estudantes da 276 

turma se planejaram com base nos horários estipulados pela Superintendência de 277 

Administração Acadêmica (SUPAC) neste semestre de 2022.1;  que no planejamento 278 

encaminhado para os estudantes foi observada uma divergência com o horário do 279 

semestre atual, e que não teria como saber se se encaixa na realidade dos estudantes da 280 

turma, pois o planejamento não apresentava o número de vagas disponíveis. A 281 

representante atentou para uma observação contida no documento, que dizia que quem 282 

não cursou MEDB47 - Cirurgia do Aparelho Digestivo/Coloproctologia e MEDB46 - Cirurgia 283 

Torácica, Vascular e Angiológica neste semestre também não cursaria MEDB54 - 284 

Psiquiatria no próximo semestre. A estudante ressaltou que o pré-requisito para cursar o 285 

componente MEDB54 - Psiquiatria seria MEDB52 - Psicopatologia e que apenas oito 286 

alunos não cursaram este componente; que MEDB46 - Cirurgia Torácica, Vascular e 287 

Angiológica e MEDB47 - Cirurgia do Aparelho Digestivo/Coloproctologia não são pré-288 

requisitos para MEDB54 - Psiquiatria e reafirmou ser urgente o envio do quantitativo de 289 

vagas para verificação do atendimento das demandas da turma. A estudante Milena 290 

Fernandes de Oliveira, representante da TURMA 256, semestre 2019.1,  apresentou o 291 

quadro de horário e disse que não foi possível ter noção de como ficaria o planejamento 292 

em virtude da ausência do quantitativo de vagas e alegou ter compreendido que seriam 293 

quarenta vagas para os componentes MEDB46 - Cirurgia Torácica, Vascular e Angiológica 294 

e MEDB47 - Cirurgia do Aparelho Digestivo/Coloproctologia para a Turma 255 e quarenta 295 

vagas para a Turma 256; solicitou o incluir mais quarenta vagas para os componentes 296 

MEDB46 - Cirurgia Torácica, Vascular e Angiológica e MEDB47 - Cirurgia do Aparelho 297 

Digestivo/Coloproctologia para que todos os alunos da turma possam cursar; questionou 298 

caso os alunos não conseguissem cursar essas disciplinas MEDB46 - Cirurgia Torácica, 299 

Vascular e Angiológica e MEDB47 - Cirurgia do Aparelho Digestivo/Coloproctologia  se 300 

teria algum impacto no ingresso de estudantes no Internato e chamou atenção ao quadro 301 

apresentado em que a matéria MEDB52 - Psicopatologia consta apenas na segunda 302 

sugestão de componentes curriculares "Prato B", mas não foi possível verificar nenhum 303 

choque de horário na quarta-feira à tarde, por isso perguntou se foi algum engano ou se 304 

serão ofertadas quarenta ou oitenta vagas; relatou que a turma não entendeu porque para 305 

a disciplina MEDB35 - Cirurgia do Aparelho Visual e Prevenção da Cegueira, na sexta-306 

feira, não foi estabelecido o horário da parte teórica; que só no "Prato B" foi indicado o 307 

horário de 13:00 às 13:55h e resumiu que esses são alguns dos detalhes que não foram 308 

compreendidos pela turma ao analisar a proposta, mas, em resumo, a demanda seria a 309 

elevar para oitenta vagas o quantitativo de alunos para as disciplinas MEDB46 e MEDB47 310 

e para os alunos restantes na primeira sugestão de componentes "Prato A", aumentar para 311 

quarenta o número de vagas para Psicopatologia; no chat Priscila Silveira Brasil Freitas 312 

respondeu que ainda serão definidos os horários de Psicopatologia e que o horário 313 

informado para MEDB35 - Cirurgia do Aparelho Visual e Prevenção da Cegueira foi um 314 

equívoco, mas que poderia ser considerado a teórica na sexta-feira como no "Prato B". A 315 

estudante Luiza Taddeo Marques, representante da Turma 257, semestre 2019.2, 316 

informou que oitenta vagas para o componente TOCE (MEDD92) não seriam suficientes 317 



 

para a turma; que dependendo dessa nova divisão de turmas, provavelmente seriam mais 318 

de noventa alunos e perguntou se Metabolismo seria aproveitado para ICSG16 319 

Bioquímica. que os alunos que cursaram "TCC I" poderiam aproveitar o componente 320 

MEDD97 - Projeto de Pesquisa, disciplina da nova grade; que o componente Políticas de 321 

Saúde, não foi incluído na matriz curricular da turma e questionou quando esse 322 

componente poderia ser cursado pela turma, uma vez que a prioridade seria para a turma 323 

que atualmente está no quarto semestre; perguntou, ainda, o que aconteceria aos alunos 324 

dessemestralizados. Em relação à mudança de matriz curricular, questionou as 325 

implicações caso algum aluno da turma não participe do curso intensivo de Urgência e 326 

Emergência; se no próximo semestre ele seria ofertado com a possibilidade de solicitação 327 

de quebra de pré-requisito com Urgência e Emergência II e também questionou o motivo 328 

de cursar novamente esse conteúdo, uma vez que o curso foi realizado presencialmente 329 

no primeiro semestre e se existiria a possibilidade de o curso ser ministrado remotamente. 330 

O estudante Antonio Lázaro Junior, representante da Turma 258, semestre 2020.1,   331 

perguntou qual seria a implicação da aplicação daquela proposta de semestralização de 332 

estudantes nos semestres normais; exemplificou perguntando se os alunos 333 

semestralizados no quarto semestre ficariam impedidos de pegar matérias do quinto 334 

semestre; e em relação à migração da matriz curricular, alegou que a disciplina MEDB23 335 

-Ética e Conhecimento Humanístico IV, atualmente consta na matriz alocada no quarto 336 

semestre, porém, na nova matriz esse componente está no quinto semestre; questionou 337 

se o componente Ética IV da matriz antiga seria utilizado para equivalência e dispensa dos 338 

alunos em cursar a Ética IV da nova matriz que prevista para o quinto semestre, no caso 339 

de impossibilidade, o que aconteceria com a disciplina Ética IV que os alunos já cursaram; 340 

em relação às vagas disponibilizadas para o componente ICS016 - Parasitologia Humana 341 

II e MEDB12 - Formação em Pesquisa I alertou que seriam insuficientes, pois a turma 342 

conta com um total de oitenta e sete alunos para esses dois componentes e para Projeto 343 

de Pesquisa I teria o ingresso de estudantes da Turma 257 (semestre 2019.2). A 344 

estudante Fernanda Garcia Silva Pereira Nascimento, representante da Turma 259, 345 

semestre 2020.2 apresentou uma dúvida a respeito do quantitativo de alunos que foi 346 

indicado pelo Colegiado no documento; alertou que para algumas disciplinas, como 347 

Anatomia de Sistemas, a demanda seria maior do que quarenta e oito alunos; e questionou 348 

se em relação às disciplinas do terceiro semestre que ainda não foram cursadas, como 349 

Semiologia e Bioquímica, se os estudantes desta turma teriam prioridade em cursá-las ou 350 

seriam os alunos que irão ingressar no terceiro semestre agora; no caso de discentes da 351 

Turma 2020.1 ingressar nesta turma, se haveria algum curso intensivo para equiparar as 352 

turmas. O representante da Turma 260, semestre 2021.1, informou que esta turma está 353 

migrando para o terceiro semestre e a Turma 259 atualmente está no terceiro semestre; 354 

alegou que a demanda para as disciplinas Anatomia de Sistemas II e Semiologia seria alta; 355 

que no quadro enviado pelo Colegiado, apenas três disciplinas têm a indicação do número 356 

de vagas disponíveis e somente uma disciplina atende o número de alunos da turma, que 357 

atualmente conta com cem alunos; que as outras duas disciplinas, Ética e Medicina Social 358 

são atendidas apenas oitenta vagas e destacou que seria necessário ampliar o número de 359 

vagas para essas duas disciplinas; que em relação a Anatomia de Sistemas II e Bioquímica 360 

II a demanda seria de cerca de duzentos e quarenta e oito alunos; que a matrícula web 361 

seria prejudicial aos alunos e se haveria a possibilidade de realizar a matrícula por meio 362 

de listas, como no semestre passado. O representante da Turma 261, semestre 2022.1, 363 

questionou se Urgência e Emergência será ministrado presencialmente em sua totalidade; 364 

se as simulações seriam avaliativas somente para selecionar monitores e ressaltou o 365 

déficit de vagas de Neuroanatomia, uma vez que foram ofertadas noventa vagas e a turma 366 

possui cento e quatorze alunos. A Senhora Presidente enfatizou que as demandas sobre 367 

o curso intensivo poderiam ser priorizadas nesta discussão, aproveitando a presença do 368 

Prof. André Gusmão Cunha e pediu ao professor para responder as demandas específicas 369 

sobre o curso intensivo de Urgência e Emergência. O Prof. Andre Gusmão Cunha 370 

reafirmou que o grupo de trabalho foi criado, que a única pendência seria finalizar o 371 

cronograma e que a lista de alunos, por cada momento, também será discutida com nesse 372 

grupo; destacou que o conteúdo e avaliação desse curso foram realizados em outro 373 



 

momento, mas os estudantes precisam cursar o componente para ingresso na nova matriz 374 

curricular; que na parte de simulação deverá ser realizada uma avaliação, como parte 375 

inicial do processo de seleção para os estudantes interessados em atuar como monitor de 376 

ensino; que os componentes MEDB46 - Cirurgia Torácica, Vascular e Angiológica e 377 

MEDB47 - Cirurgia do Aparelho Digestivo/Coloproctologia, disciplinas do sétimo semestre, 378 

estão previstas para os dias de segunda e sexta-feira e, caso tenha alguma informação 379 

equivocada no planejamento, será corrigido. Posteriormente, após menção de estudante, 380 

iniciou-se uma reflexão acerca de um possível choque de horário na sexta-feira, que 381 

poderia ser realizado um rodízio. A Senhora Presidente alertou que uma discussão acerca 382 

dos horários não seria adequada a este momento que o grupo recém criado pelo Prof. 383 

Andre Gusmão Cunha tratará dessas demandas. Em relação a modalidade que será 384 

adotada, foi informada a necessidade de uma conversa com a Profª. Liana Maria Torres 385 

de Araujo Azi para decidir se a modalidade seria adotada de forma híbrida (com as aulas 386 

online e prática de simulações de forma presencial). A Senhora Presidente destacou que 387 

as respostas a muitos desses questionamentos serão encaminhadas posteriormente, e 388 

que o grupo criado verificará essa demanda; que os cursos intensivos ainda não foram 389 

oficializados, pois dependem de muitas tratativas; que o curso intensivo já tem o 390 

deferimento por parte do departamento e a lista dos alunos elegíveis foi enviada. O Prof. 391 

Andre Gusmão Cunha concluiu que não teria condições do curso ser totalmente presencial 392 

em virtude da demanda de estudantes, mas que não seria possível ministrar a disciplina 393 

totalmente de forma remota. Durante as discussões, destacou-se que Urgência e 394 

Emergência é uma disciplina obrigatória e continuará sendo ofertada em semestre regular. 395 

Finalizados os questionamentos, foi esclarecido que as demandas serão respondidas após 396 

deliberação do grupo criado para tratar das pendências já expostas nesta reunião, e 397 

passou-se aos informes. O Prof. Andre Gusmão Cunha informou que precisa tratar da 398 

oferta do Internato no mês de janeiro, em virtude do tipo de convênio da Universidade 399 

Federal da Bahia com a Secretaria da Saúde do Estado da Bahia – SESAB. Em relação 400 

ao Departamento de Anestesiologia e Cirurgia-DACC, os informes eram em relação ao 401 

curso intensivo, e destacou que as pendências em relação a este tema são a elaboração 402 

do cronograma e a assinatura da ata, já reiteradamente informado nesta reunião. A Profª. 403 

Angelina Acosta Xavier, do Departamento de Pediatria, informou a aprovação em reunião 404 

do departamento, realizada em 15/06/2022, da realização de curso intensivo para todas 405 

as turmas no semestre de 2022.2 que precisarão migrar para a nova matriz curricular; que 406 

o colegiado foi informado sobre os horários e tudo está organizado. Os representantes dos 407 

Departamento de Medicina Preventiva, Departamento Ginecologia e Departamento de 408 

Medicina Interna e Apoio Diagnóstico de declararam que não têm informes. Os 409 

representantes dos Departamento de Patologia e Medicina Legal e Departamento de 410 

Psiquiatria precisaram se ausentar da reunião. O Prof. do Departamento de Saúde da 411 

Família, Prof. Andre Luiz Peixinho, informou que alguns pontos precisariam ser revistos 412 

em relação aos horários dispostos na matriz apesentada, mas em relação aos dias, não 413 

apresentava problemas; que essa configuração precisaria ser estudada sobretudo em 414 

relação aos campos de estágio em que um dos horários está disposto para iniciar às oito 415 

e cinquenta, o que seria inviável; que a forma como foi distribuída não foi exatamente a 416 

forma como poderia funcionar;  que estava previsto que a Semiologia iria receber cento e 417 

dezessete alunos, mas os alunos relataram que seriam cento e quarenta e oito alunos, 418 

portanto essa configuração precisará ser reestudada; que essas vagas adicionais 419 

poderiam comprometer a conclusão do planejamento até o dia 01/07/2022 e relatou alguns 420 

problemas no preenchimento de algumas vagas docentes por saída de professor para 421 

qualificação e dificuldades no preenchimento de vagas de professor por tempo 422 

determinado. A Profª. Caroline Brandi Schlaepfer Sales, do Departamento de 423 

Biomorfologia, informou que em breve o cronograma da disciplina Histologia IV, que será 424 

ofertada como curso intensivo, será compartilhado com os estudantes; salientou a 425 

importância do ensino presencial e que existe um calendário acadêmico aprovado pela 426 

instituição que deve ser seguido. O Prof. Rodrigo Barban Zucoloto, Departamento de 427 

Biologia, informou que o pedido do colegiado será acatado conforme solicitado no sistema; 428 

A representante estudantil, Anannda Carla Santana Sampaio de Meneses informou que foi 429 



 

publicada uma nota alertando sobre o aumento de casos de COVID-19 entre os alunos e 430 

recordando a necessidade de manter a utilização das máscaras e que ao apresentar 431 

qualquer sintoma, recomenda-se o afastamento das atividades acadêmicas e a testagem. 432 

A Psicóloga Rita de Cassia Fagundes Gonzales agradeceu a apresentação do projeto de 433 

pesquisa multicentro, a relatoria do prof. Andre Luiz Peixinho e a apreciação dos membros 434 

do colegiado. Nada mais havendo a tratar, a Presidente da Sessão, Prof.ª Vera Lúcia 435 

Rodrigues Lobo, agradeceu a presença de todos e encerrou a reunião na qual eu, Uélida 436 

Ferreira da Silva, Secretária Executiva, lavrei a presente ata que após lida, discutida e 437 

aprovada, será assinada, via SIPAC, por mim e por todos os membros presentes.  Ata 438 

aprovada em 15 de agosto de 2022. 439 


